

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

CORREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, domingo 24 de noviembre de 1901

Num. 624

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Se alquila

barata la casa en que estuvo el establecimiento "La Venus" Buen punto comercial. Entenderse con el señor don

ADOLFO CAÑAS.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramírez R.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País

La administración está á cargo de

JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular, 20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200

PAGES & CAÑAS

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende

á Cinco Colo

la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desea. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contrastista. Completa exactitud.



Ricardo Kriebel nes

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte Améric.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.
TEEFONO N° 22

ALQUILO

Mi casa de habitación, que es cómoda y con muebles, situada en la Cuesta de Moras, frente á la de don José Vargas M.

Vendo un despuldador de café, casi nuevo, sistema Gordon, tamaño B, con pechera ajustable de patente, un cilindro y dos camisas de repuesto.

También vendo un malacate.

Para precios y condiciones entenderse con don Enrique Urrezieta.

Enrique Uribe.

LOS DOMINGOS DE "EL FIGARO"

La Moral Científica

De J. L. DE LANESSAN, 1901:

Observando bien la conducta de las sociedades humanas se encuentra en las profundidades más íntimas de la vida la fuente de los actos y sentimientos de que surgen las ideas de los diferentes deberes. Si al mismo tiempo se estudia con cuidado la historia de las religiones se convence uno de que hay en todas, aun en las más lejanas ó opuestas, preceptos morales casi idénticos, cuyo origen, por consiguiente, no puede buscarse en esas religiones. Confucio, 500 años antes de Jesús, decía á sus discípulos: nada hace acercarse más á la humanidad que el esforzarse por tratar á los demás como uno quiere que ellos le traten.

El hombre más salvaje no puede vivir enteramente aislado. Una necesidad irresistible le hace buscar compañera, como el hambre le hace buscar alimento. Luego, se liga á la mujer como á la fuente que le apaga la sed, como á la tierra que lo nutre, al árbol que lo protege del sol, á la piel que lo viste, á la caverna que lo abriga, como á todo lo que satisface sus necesidades, cuyo número crece á medida que su inteligencia se desarrolla. Pero insensiblemente el hombre se prenda de su compañera, y ésta se enamora de él, en virtud de las mismas necesidades siempre renacientes y de la participación diaria de los sufrimientos y de las alegrías á que les expone la vida alternativamente ruda y blanda que llevan juntos. En la mujer, este amor se asocia á los sentimientos que la maternidad provoca y se vuelve más fiel á causa de la mayor necesidad de protección que experimenta durante el embarazo y el amamantamiento. En el hombre, se asocia al orgullo que inspira la superioridad física y que mantiene la satisfacción íntima que nace de los servicios rendidos. En la una y en el otro, á medida que la inteligencia se desarrolla, á medida que las toma un carácter menos exclusivamente físico. A él se agrega, en las naturalezas escogidas, esa confianza recíproca, esa ayuda mutua é incesante de donde se esparcirán las alegrías y los consuelos más preciosos y más sólidos de la vida, y de donde saldrá la fuerza suprema de resistencia á los accidentes y á las desgracias. Y la leyenda de todos los pueblos civilizados conservará piadosamente, para edificación de la juventud, esos admirables poemas en que el amor constante y fiel es tan vivaz que la vejez misma no puede empañar su dulzura y su serenidad.

Con el hijo, despuntan sentimientos nuevos é ideas nuevas. Entre la madre y el niño, carne de su carne, las relaciones son tan íntimas y poderosas, que el amor materno nace en el corazón de la mujer aun antes de que el fruto se haya separado de su seno. Se aviva á la vista del recién nacido y crece con los cuidados de cada hora y la manifestación de los sentimientos que en el "chacalín" germinan. Repitiendo, por decir así, en su débil individualidad la historia de la evolución de su raza, el niño es ante todo egoísta como el salvaje: sólo tiene necesidades y exigencias. No conoce á su madre sino en el momento en que se aguzan esas necesidades y es á penas si se digna aceptar las caricias que ella le prodiga. Poco á poco, sin embargo, la sensación del hambre, la noción del seno que la calma y la idea de la nodriza siempre lista al primer llamamiento, siempre buena, siempre cariñosa, se ligan y se encadenan en su espíritu. Por interés primero, y luego por una especie de gratitud instintiva, él se liga á la que lo alimenta y cuida, vuelve la cabeza cuando lo llama, sonrío á su vista, abre los brazos á sus caricias;.....y la madre, atenta al asomar la de idea en ese cerebro hecho de su propio cerebro y al brotar del sentimiento en ese corazón hecho de su propio corazón, la madre encantada ve nacer y crecer, de día en día, en el ser que prolonga su propia existencia, ese amor filial en que ella ve la recompensa de sus dolores y la esperanza de su vida.

La afición que el niño consagra á la madre se extenderá pronto hasta el padre, que se ocupa de él, lo cuida y acaricia, le abre horizontes más amplios sobre el mundo, le procura placeres nuevos y le adula el orgullo de hombrecito. Pero esta afición, por la fuerza de las cosas mismas, reviste un carácter particular. Así como el amor paterno va siempre asociado

á la autoridad que el hombre ejerce ya sobre la esposa y que fatalmente ejercerá sobre el nuevo pequeño ser así el amor que se desarrolla en el corazón del hijo hacia el padre va acompañado del respeto que le inspiran la rudeza de la voz, los signos exteriores de la fuerza, la parsimonia relativa de los cuidados y halagos.

Este respeto será más grande todavía para el abuelo, aun el más afectuoso y amado, en virtud de la deferencia de que le rinden testimonio sus propios hijos.

He allí la familia, fundada á la vez sobre los servicios que los miembros se prestan unos á otros, la afición que irradia de todos los corazones, la autoridad que se reconoce á los ancianos y el respeto que se les manifiesta. Y, con toda naturalidad, de esta fuente fecunda de sentimientos, nacen, en las familias humanas llegadas á cierto grado de evolución intelectual, todas las ideas de donde las religiones y las filosofías sacarán, sin saberlo quizá, los preceptos relativos á lo que se llamará más tarde "deberes de familia," deberes que forman hoy la base de toda la moral humana. Sobre esta base inmóvil, y con los materiales suministrados por la naturaleza, se han levantado los otros edificios morales, cuyo origen parece á primera vista difícil de descubrir.

La observación atenta de las condiciones de lucha en que viven los vegetales y animales y la historia de la evolución de las razas humanas muestran la inevitable necesidad en que están todos los seres vivos de reunirse en sociedades más ó menos numerosas, cuyo primer peldaño es siempre y forzosamente la familia. ¡AY DEL QUE ESTÉ SOLO! tal es el grito que el mundo entero deja oír.

.....Ahora bien, de la comunidad de lengua, de intereses, de costumbres, de instrucción intelectual y de educación moral, de las relaciones económicas, políticas y sociales, nace el amor á los otros, fortificado por el goce de los mismos derechos bajo la égida de la ley y conduciendo á ideas comunes

La observación de las sociedades civilizadas modernas prueba el hecho indiscutible y rigurosamente científico de que: para todo hombre que presenta perfecto equilibrio entre el amor de sí mismo, heredado de los antepasados y el amor de los otros, obra de la sociedad, el cumplimiento de los deberes sociales, lejos de exigir algún esfuerzo, se ejecuta naturalmente, bajo el impulso de una necesidad análoga á todas las otras á que nuestra especie está sometida y cuya satisfacción constituye la única recompensa deseada.

La tarea del moralista se reduce, pues, á poner en relieve los hechos relativos á la formación y evolución de los sentimientos egoístas y altruistas de donde provienen las ideas de los diversos deberes y de donde resultan las luchas de conciencia. Le será fácil después deducir de esos hechos los preceptos morales que deben guiar al hombre á través de las peripecias de la vida, fortificarlo contra las amarguras del destino, enseñarle á soportar con igual humor la buena y la mala fortuna y ponerle al abrigo de la desesperación y de las ilusiones ciegas.

El complemento de la enseñanza de la moral será sin duda la historia de los hombres escogidos de cada edad de la humanidad: aquellos que han sabido caminar por encima de las pasiones y de los errores de su tiempo condenando el odio y aconsejando el amor y que, de siglo en siglo, se han transmitido, reviviéndola siempre, la antorcha con que la ciencia ilumina las verdades misteriosas de la naturaleza.

C.

Aires Murcianos

La canción triste

D' aquel hombre extraño
que esta mañana se arremanejó
la gente en un corro
s' apiña al reor.

Páece que de tierras lejanas el probe
dista aquí llegó:
tié la barba blanca,
los ojos azules y durce la vos.....
¡los ojos azules y hundíos, que miran
que da compasión!

De toico lo e' habla
ni una palabrica siquía se entendió;
pero entorna los ojos y, triste,
canta una canción.....
¡más triste!.....¡más triste!.....
¡como nunca de triste se oyó!

Mienta cosas cantando que naide
por aquello qu'ice sabe lo que son:
unas palabricas llenas d' amargura
y otras palabricas llenas de dulzor.....
pero por el deajo tan triste ¡tan triste!
llega al corazón,
y es verdad que nenguno lo entiende
¡pero lloran tós!

Páece e' habla mentando su tierra
y querer e' allí se dejó.....
páece e' habla d' hijos y e' habla de nietos
y d' argo e' al cielo se llevara Dios.....
y se esjarra su pecho en quejíos
ca ves que se güelve pa ande sale el sol
y se ve que se mojan sus ojos.
y se siente que tiembla su vos.

Mocicos y viejos
sienten la canción
del tonico triste,
como nunca de triste se oyó,
y es verdá que nenguno la entiende
¡pero lloran tós!

VICENTE MEDINA

La navegación aérea

Se acaba de resolver el problema de la navegación aérea. La dirección de los globos aerostáticos

Santos Dumont, que habría hecho ya otras ascensiones de dudosos resultados, el día 19 á las dos y cuarenta y dos minutos de la tarde, hizo otra que no dejó lugar á dudas. Ascendió desde Saint Cloud á la altura de 200 metros, se dirigió al Campo de Marte, pasó por encima del Trocadero, dió la vuelta á la torre Eiffel y regresó con toda seguridad á su punto de partida. Hizo su viaje en veintinueve minutos y quince segundos.

Se ha realizado al fin el sueño de tantos hombres de ciencia. Desconfiábase de que se realizara y muchos hombres de saber llegaron á creerlo imposible. No nosotros, que nunca hemos dudado del progreso de nuestra especie. Después del desarrollo de este magno descubrimiento, á nosotros no nos asombraría que se intentase llegar á la luna y se hiciera durante otro siglo estudios y tentativas para conseguirlo.

Los que hemos visto las maravillas del fluido eléctrico; los que lo hemos visto ya transmitiendo nuestra palabra al través de la tierra, y de los mares, ya alumbrando calles y casas, ya dejándonos oír la voz de los que nos hablan á ciento y más leguas de distancia, ya reproduciendo los discursos, los cantos y la música de personas ausentes ó muertas, ya suministrando fuerzas á la industria y poniendo en velos marcha pesados vehículos, ya dejándonos ver en seres vivos el esqueleto á través de la carne que lo cubre, nada podemos calificar de imposible.

Dominamos la tierra con la locomotora, el mar con el buque de hélice, ahora el aire con el aparato que nos ocupa; ¿quién puede negar que un día salgamos de nuestra atmósfera y penetremos en la región del éter? A todo invento han precedido fracasos y desastres; la humanidad no ha desistido, sin embargo, de sus propósitos ni aun recordando que otros perecieron en su aventurada empresa. ¿Si han sucumbido hombres en los viajes al polo Norte? ¿No faltan nunca gentes dispuestas á repetir la aventura!

Nuestros más sentidos plácemes para el afortunado aeronauta. Marcará Dumont época en la historia de nuestro linaje. Abrirá nuevos rumbos

á la actividad humana. Influirá en el comercio y aun en la guerra. No importa que por de pronto no dé su invento grandes resultados; no importa tampoco que adolezca de más ó menos imperfecciones. Lo que el individuo concibe imperfectamente, la colectividad lo elabora y perfecciona. ¿Quién en las reproducciones del aparato de Daguerre habría podido esperar que se llegase á la fotografía instantánea?

No bien Dumont haya dado á luz su invento, centenares de cerebros se agitarán por reformarlo y adelantarlo. Lo importante es la primera concepción en todo pensamiento, la primera solución en todo problema, la primera realización en toda empresa.

Dumont ha realizado la dirección de los globos. Batid palmas y bendecidle ciudadanos del mundo. Al mundo todo llegarán los beneficios de su descubrimiento.

F. PÍ MARGALL

Maridos juerguistas

Yo soy un enamorado de las buenas costumbres, de las costumbres *impolutas* como diría algún escritor de los que usan adjetivos raros y bien quisiera que todos los hombres casados de ahora fueran como los antepasados, gentes morigeradas que se *recogían* temprano, después de rezado el rosario al calor de la lumbre.

Es verdad que entonces la ciudad era oscura y triste y no habían ciertos lugares donde se pierde la gente..... y el dinero; pero también es cierto que hemos progresado mucho en vicios y malas costumbres, que es el único progreso que cuesta poco y que no necesita del apoyo del Gobierno.

En los tiempos que corren, gracias á la civilización moderna que ofrece toda clase de diversiones diurnas y nocturnas, los maridos juerguistas siempre encuentran donde olvidar sus deberes matrimoniales.

Hace algunos días me decía uno de estos señores *parranderos*.

—Usted *todavía* no le ha llegado tarde á su señora?

—Yo? No señor, aunque sea feo decirlo.

—Parece mentira! Yo, cuando tenía apenas dos meses de casado ya había pasado la primera noche de juerga en un bailecito de candil. Ahora, es tan raro que me acueste temprano, que cuando me sucede eso por alguna circunstancia excepcional, me dice mi mujer asombrada: "Por Dios, Manuel ¿tú aquí á las once? A tí te pasa algo."

—Por mi parte—repliqué—quiero cumplir la misión honradamente, porque uno si se casa, ha de ser para convertirse en un tonto de puro bueno. De lo contrario es mejor permanecer toda la vida en calidad de soltero apetecido.

Me miró aquel hombre con lástima mal disimulada y se marchó en busca de un compañero de correrías nocturnas, casado también y poca pena.

Muchas señoras han adoptado el sistema de hacerse las indiferentes á las escapatorias de los maridos y se acuestan temprano sin otra compañía que la del Ángel de la Guarda, que es muy buena persona é incapaz de seducir á una casada, por tentadora que ésta sea.

Otras, pocas desgraciadamente, no toleran á sus maridos que lleguen á deshoras y cada vez que sucede un caso de estos, arman una pelotera de padre y muy señor mío.

A una de ellas conozco que cuando le llega el suyo á una hora inconveniente, le dice con mucha frescura:

—Hijo mío, si quiere acostarse, váyase á la cocina y se recoge sobre el molendero. Aquí no hay sitio para usted después de las once. ¡Buenas noches!

Esta medida preventiva le ha servido de mucho, pero al mismo tiempo le ha dado malos resultados cuando hay criadas bonitas en la casa.

Los maridos, por su parte, han adoptado el conocidísimo medio de contentar á sus consortes con un *gallito* cualquiera y no son pocas las que han reprimido su cólera en presencia de un *carriño* de los que se comen, pero á un individuo le sucedió una vez, que estando de *parranda* con unos amigos, compró una media de cerveza Traube para llevarle á su mujer, ya destaponada y todo (la cerveza, se entiende) y los compañeros para embromarlo, le sustituyeron el contenido de la botella con otro líquido muy conocido en el seno de las familias y de cuyo nombre no quiero acordarme.

¡Imagínese el lector la gazapera que se armaría entre marido y mujer cuando llegó el momento de vaciar el *brevaje* a aquel!

TEODORO QUIRÓS.

Noviembre de 1901.

Siluetas

J. MARTÍNEZ RUIZ

«No sé quién es un señor Martínez Ruiz, que escribe artículos de costumbres en *El País*; pero quienquiera que sea, tengo el gusto de decirle que, en mi humilde opinión, si publica muchos trabajos como el titulado *Mi crítico*, acabará por merecer que se va en él una de las pocas esperanzas de nuestra literatura satírica.» Elogio tan espontáneo, debido á la autoridad literaria, tanto mejor cimentada cuanto más discutida, de *Clarín* (*Palique* de Enero de 1892 en *La Saeta*), coincide con la grata impresión que me produjo la lectura de *Anarquistas literarios*, primer folleto que publicó Martínez Ruiz.

Hijo de la región de Levante, joven, ensimismado y retraído del trato social, sin la exhuberancia de expresión propia de la edad, con mirada penetrante, despierta cierta suspicacia al que por primera vez le observa. Se disipa la desconfianza, se le acepta como hombre sincero, cuando con frase cruda, pero en que resplandece la verdad verdadera, declara que «es un bohemio sin afición á los pleitos,» porque en la justicia llamada histórica «hay unos hombres que llevan encajes en las mangas como las mujeres y que, como las mujeres, se venden por pedacitos de metal.»

Solitario y asceta (ni bebe, ni fuma); con desvío creciente de los convencionalismos sociales, reflexivo y artista, Martínez Ruiz quizás declina en *misántropo*, entendiendo que el odio es un amor traicionado y que rechaza lo malo, lo injusto, y sobre todo, lo falso y lo hipócrita. Su inquebrantable tenacidad (discute poco, pero no cede en su juicio sino convencido de veras), evoca el recuerdo de los lógicos impenitentes como J. Grave, que interin llega la nueva sociedad con que sueña se declara ciudadano de ella en el hermoso cielo de sus ilusiones.

Duro Martínez Ruiz en la sátira contra los vicios que censura, encamina siempre su crítica con apariencias superficiales á lo substancial de las cosas. *Personal*, personalísimo en cuanto piensa y escribe, aunque se deje influir por el modernismo al uso, se lo asimila, comenzando por vivirlo. Dice todo lo que gusta y no gusta de anfibologías ni rodeos (admira á tres escritores, en los cuales descubre tal condición á *Clarín*, á Bobadilla y á Bonafoux). Su observación del socialismo, con ribetes de delirios anarquistas, parece denunciar al visionario al místico del día. Parece que ha comenzado su educación íntima, personal, la suya, la que deja apolillar las páginas soporíferas del libro de texto y devora cuanto habla del *más allá* en la Biblioteca de un Convento.

¡Cuanta verdad es que, al tocarse los extremos, en todo místico fermenta el germen de un heterodoxo!

A uno de los más ilustres representantes del pensamiento libre de España (á Salmerón) le atribuía M. Nieto un cierto *tic místico*. En Martínez Ruiz las lecturas piadosas han producido especie de ascetismo secularizado.

El traductor de Hamon (*De la Patria*) y de Kropotkine (*Las prisiones*) no revela un espíritu batallador, pero sí una tenacidad apasionada por dentro, fría en el aspecto exterior para la lucha, si incruenta, honda y persistente que libran las ideas en el intelecto.

Pero (tome despectivamente, si gusta, mi consejo como síntoma de una vejez que avanza) lo dogmático es la *lex inversa* de lo mental y la ley de la tolerancia en lo práctico (de la circunspección científica en lo teórico) exige que la misma complejidad que se muestra en lo real se revele en nuestra concepción de ello. A veces lo exclusivo de la idea (cuando todas tienen como la moneda, su anverso y

su reverso) es un obstáculo para que obtenga proélites. Toda idea que busca expansión para hacerse viable, la alcanza en el grado en que lime sus asperezas.

Intransigente ó no, lógico á *outrance* ó inconsecuente á veces, Martínez Ruiz pone en lo que escribe toda su alma, exterioriza su interior, es todo el espontáneo. Su pensamiento y su estilo siguen la ley del proceso biológico: el *entodermo* se deducia en el *blastodermo* é inversamente.

¡Qué hermosa transparencia la que presta Martínez Ruiz, con su percepción á distancia, á la caliginosa atmósfera que nos rodea de eufemismos, se miverdades, argucias, circunloquios, sofismas, con los cuales se explota hasta el decantado patriotismo guerrer...! Protesta de todo; si con razón ó sin ella, habrá de decirlo quien le lea y juzgue con la misma sinceridad con que él escribe.

U. GONZÁLEZ SERRANO.

Lección Modelo

DE LA INVOLABILIDAD DE LA CONSTITUCION

¿Puede suspenderse la constitución en los grandes peligros?

No, porque:

1º—Violada una vez, no se continúa guardándola.

2º—Tampoco es esta una medida para conservar el gobierno; porque cuando un gobierno no tiene recursos para procurar su duración, sino en medidas ilegales, estas mismas no retardan su pérdida, sino pocos instantes, y el trastorno que quería impedir, se verifica después más desgraciada y vergonzosamente.

3º—Si la caída es inevitable ¿para qué añade á una *desgracia* cierta un crimen inútil? y si el peligro puede evitarse, no será ciertamente por la violencia y por la supresión de la justicia, sino adhiriéndose más escrupulosamente que nunca á las leyes establecidas, á las formas tutelares, y á las garantías preservadoras.

4º—Finalmente, ¿qué es lo que queda después de haber violado una constitución? La seguridad y la confianza quedan destruidas, los gobiernos tienen el sentimiento de la usurpación, y los gobernados, la convicción de que están á discreción de un poder que ha traspasado todas las leyes.

¿Ninguna esperanza queda entonces, de volver á entrar en una constitución después de haberla violado?

Ninguna, porque como lo acredita la constante experiencia de todas las naciones, todas las constituciones que han sufrido esta suerte han tomado ya el carácter de malas estando demostrado de tres cosas una: ó que era imposible á los poderes constitucionales el gobernar con la constitución, ó que no había en todos estos poderes un interés igual en mantenerla, ó en fin, que carecían los poderes opuestos al poder usurpador, de medios suficientes para defenderla.

¿El interés público no es la ley suprema?

El verdadero interés público consiste en la constante observancia de la constitución. No hay excusa para los medios que sirven igualmente á todas las intenciones y á todos los objetos, y que invocados por los buenos contra los malos, se encuentran en la boca de estos que invocan la autoridad de los hombres buenos con la misma apología de la necesidad, y con el mismo pretexto de la salud pública.

¿Qué debe decirse entonces de las constituciones violadas?

Que el hacer descender á un pueblo del orden constitucional hasta ponerle bajo el imperio de un hombre, es destruir en él los sentimientos de que debe hallarse animado por el sostenimiento de un gobierno libre; es habituarle á la indiferencia de sus derechos y á los desórdenes de la arbitrariedad; es inclinarle á que jamás mire las instituciones como estables; por todo esto, aunque la constitución se reponga, es más bien en la apariencia, que en el corazón de los gobernados.

L. F. RIVERO.

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisae que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

Perfeccionando tanto la calidad del pan como la de las máquinas que lo elaboran.

La Josefina

Galletas calientes a todas horas
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente a los hoteles y a los revendedores.

ALBERTO CHIO

ALQUILO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.

 El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



CHAMPAGNE MONTEBELLO

El mejor y mas de moda en la Alta Sociedad y en las Cortes

ALFRED DE MONTEBELLO & C^{ie}
MAREUIL-sur-AY (Francia)

CASA FUNDADA EN 1834

Propietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orléans

Depósito general en

PAGES Y CAÑAS LA MASCOTA
 De venta en todos los establecimientos

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se comen y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Costan temente

Recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

Grupos de joyería y muebles

Gran Bazar de novedades

Martillo central

En el local que ocupó la "Barbería de los Hermanos Antillón" frente al Hotel Imperial, se venderán sin base y al mejor postor los objetos que pertenecían al Hotel Lafayette de Mme. Giuliani.

Muebles, loza, cristalería, ropa de mesa y de cama, artículos plateados, alfombras, cortinas, &.

La realización empezará el viernes 22 del que rige á las 7 de la noche continuando el sábado durante el día y la noche.

San José Noviembre 20 de 1901

CABALLERIZA

-DE-



Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

AL SIGLO NUEVO TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Cigarrillos Coquetas á \$ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es «Bueno y Barato»** RENOVACION MENSUAL

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aseo y buen servicio.

Prezios módicos.

José Subirós.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PRORIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Ballestero» ó en la Administración de EL FIGARO,

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Grénis.